

# Junta Departamental de Paysandú



Paysandú, 16 de agosto de 2022.-

Of.N° 0721/22.-

Y.B./y.b.

Señor Presidente del Congreso Nacional de Ediles

**MAURO ÁLVAREZ**

**PRESENTE**

La Junta Departamental de Paysandú, en sesión celebrada el día 11/08/22, resolvió por mayoría (30 votos en 31) darse por enterada de la moción presentada por los Sres. ediles Martín Osores, Fernando Rodríguez y Lourdes Melgarejo referente a: **“EL MATE’, nuestra cultura”**, cuya fotocopia se remite a usted, a los fines que estime pertinentes.

Sin otro particular, saludan muy atentamente.

  
**ALEJANDRA FERNÁNDEZ**

*Directora General Interina de Secretaría*

  
**Dr. CLAUDIO ZANONIANI**  
Presidente

Paysandú, 08 de agosto de 2022.

**SR. PRESIDENTE DE LA JUNTA DEPARTAMENTAL.  
DR. CLAUDIO ZANONIANI  
PRESENTE:**

De nuestra mayor consideración nos dirigimos a usted, se sirva incluir en la nómina de Asuntos Entrados para la próxima sesión del Cuerpo, el siguiente tema.

**"EL MATE", NUESTRA CULTURA.**

**Exposición de Motivos**

Sí "El Mate", es parte intangible de nuestra cultura e identidad, como nación y como parte de la región llamada "sud América". Con formas distintas en algunos casos todos los "sudamericanos" compartimos esa cultura de tomar mate. En nuestro caso, como uruguayos, podemos decir que somos los principales consumidores de "yerba" (*ilex paraguariensis*) del mundo. Aunque no la producimos, sino que la importamos y con la que hemos sustituido otras tradiciones, traídas del viejo continente, por tomar mate, como es caso muchas veces en el desayuno, en la merienda, en el trabajo, en el estudio, en la playa, etc. A donde vayamos, llevamos este patrimonio cultural, va con nosotros y lo más importante, con todos por igual, sin distinciones.

Ya desde tiempos de la colonia, los primeros imperialistas y colonizadores que llegaron, se encontraron con esta bebida y dieron debida cuenta de esa cultura y tradición de los pueblos originarios. Algo que les llamaba la atención y a la vez era algo que no permitían, ya que lo condenaban por considerarlo de "haraganes" a los tomadores de mate, sosteniendo que este rito paralizaba durante muchas horas al día sin otra justificación que el ocio.

Similar a lo ocurrido en otras tierras, con otras infusiones y con otros imperios buscando colonizar y expandirse, pero con distinta "suerte". Como pasó con el té, descubierto por los portugueses, en sus viajes a China y oriente, que luego fue llevado a Europa, donde no fuera altamente, consumido hasta que Catalina de Braganza, infanta de Portugal, se transformó en reina de Inglaterra, luego de casarse con Carlos II. Ahí fue que, curiosamente, Catalina de Braganza, lleva e implanta la tradición de tomar té a Inglaterra. Lo que luego se transformaría en un imperio económico y de dominación cultural para el imperio británico, que hasta el día de hoy sigue vigente y que algunos lo han aceptado pacíficamente sin hacer ninguna conjetura o especulación, sobre las consecuencias o el significado de tomar esa infusión o bebida caliente, por el contrario.

Con el mate, como le llamamos hoy, no sucedió lo mismo y los colonizadores españoles, narraban, que eran los indios los pobres y los haraganes los que habitualmente lo tomaban mate, algo que hoy en pleno siglo XXI seguimos lamentablemente escuchando. Claro que siguen siendo parte del relato que impusieron los colonizadores y que entre sus propósitos era hacer desaparecer todo rastro de la cultura originaria. Sin ir muy lejos a pocos kilómetros tenemos el triste recuerdo del lugar de donde se llevó a cabo el genocidio del pueblo Charrúa como forma de aniquilar y de hacer desaparecer esa cultura.

Algo similar quisieron hacer con la tradición y la cultura del mate, pero no pudieron, la tradición pudo más y se mantiene hasta nuestros días. Aunque sigan repitiendo lo mismo que los conquistadores españoles, sin dudas que al decir de nuestro padre Artigas serían los "malos americanos". Que quieren seguir prohibiendo y denostando, a nuestra cultura y nuestra identidad creyendo, tal vez que así lo harán desaparecer, sin dudas resabios reaccionarios e imperialistas, que aún hoy lamentablemente siguen estando presentes.

El mate es, y seguirá, siendo parte de nuestra identidad, de nuestra cultura y de nuestra tradición. Aunque hubo quienes prefieran borrarlo y que no existiera más.

Como los que quitaron de nomenclátor de nuestra ciudad una calle con su nombre, sí la calle llamada "Del Mate", ya que seguramente entendieron que era algo a lo que no se le

podía tributar un homenaje y optaron por borrar ese nombre del nomenclátor, el único en nuestro País y que estaba en Paysandú.

Pero la cultura sigue empecinada, y gracias a un grupo de entusiastas tenemos un monumento a "El Mate", que recuerda esa calle, pero que además recuerda nuestra cultura, nuestra identidad. Allí está la obra del artista y escultor Juan Carlo Ualde y de la realización en metal de Ricardo Gómez, brillando como un sol, alumbrando con ese mate, nuestra cultura, en Avenida Salto y Libertad, ex calle Del Mate.

El sanducero y antropólogo Daniel Vidart, pionero en estudiar la cultura y tradición del mate. Decía en uno de sus artículos, sobre el tema que: "...tras el ademán litúrgico de preparar, cebar, y tomar mate hay una concepción del mundo y de la vida... el mate vence las tendencias aislacionistas del criollo... empareja las clases sociales... Y en todos los tiempos fue el mate el que hizo la rueda y no la rueda la que trajo al mate"...

La rueda sigue, y hoy tomar mate en lugares públicos o gubernamentales ya es algo habitual y que no llama la atención. Porque, desde el Presidente de la República, los Ministros, Senadores, Diputados, Intendentes, Ediles, deportistas, comunicadores de TV, periodistas, etc. todos ellos que desempeñan su labor muchas veces acompañados del mate. Y no hemos escuchado nadie que diga, que ellos están en un ámbito al que se va a trabajar, dejando entrever que tomar mate es de haraganes, tal como narraban los españoles cuando conquistaron América.

Si estará en nuestra cultura y si nos hará sentir orgullosos que la mascota oficial de Asociación Uruguaya de Fútbol llamada "Botija" es un termo y mate color celeste, y es la que nos acompañara a Qatar 2022 y la todas las competiciones que realicen. Así que el termo y mate llegará a Qatar 2022, para decir quiénes somos y de dónde venimos, llevando en parte nuestra cultura y nuestra historia y representándonos, al igual que nuestros deportistas y nuestra bandera.

Esperamos que nuestro Cuerpo, algún día y de forma racional, analice en profundidad este tema y permita consumir mate en los plenarios. Porque que no tiene sentido ir contra parte de nuestra cultura e identidad. Ya que mientras se prohíbe el poder tomar mate en sala, si es permitido y aceptado consumir otras bebidas calientes, como son el té o el café, originarias de otras culturas y otras tradiciones. Que si bien se adoptaron en nuestros usos, en algunos casos el hecho de permitir las, dice más de lo que no nos dejaron ser, que de lo que verdaderamente somos. Esperamos que no se siga cayendo en el prohibicionismo, por el solo hecho de ser arbitrarios y en la discriminación, tal vez por la cultura heredada de otros tiempos.

Humildemente, con en estas palabras valoramos y queremos reconocer a "El Mate", como parte de nuestra identidad y cultura como uruguayos, que no solo lo decimos, sino que lo llevamos a todos lados con nosotros, orgullosos de nuestra cultura y de nuestra identidad.

#### Moción

Por lo expuesto, mocionamos:

Que se comuniquen estas palabras, al Sr. Intendente Dr. Nicolás Olivera; a todos los Municipios del Departamento; a todas las Juntas Departamentales del País; a las Cámaras de Senadores y Diputados del Poder Legislativo; al Congreso Nacional de Ediles; al Congreso Nacional de Intendentes y a todos los medios de comunicación.

Sin otro particular, saludan atentamente,



Martín Osores



Fernando Rodríguez



Lourdes Melgarejo

**EDILES FRENTE AMPLIO**

  
**JUNTA DEPARTAMENTAL**  
**PAYSANDU**

Paysandú, 6 de agosto de 2022	
Recibido en esta fecha.	
Firma	